
Santiago, miércoles 6 de enero de 1993 

F? 	AS DE 1_. 1— E 	ID IR 

EL MERCURIO 
1 	Agricultura y Libre Mercado 

Cuestiona el editorial donde se arremete contra las bandas 
de precios, "y una vez más el autor pasa por alto los fundamentos 
que dieron origen a las bandas de precios". 
2 	Politica y Pasión 

El abogado Germán BoloMa estima que la vida politica de un 
pueblo es algo muy importante para dejarse llevar por la pasión. 
3 	Enami y Protección Ambiental 

John O'Brien, Gerente de Comunicaciones de Enami, se refiere 
a una carta del periodista Sergio Prenafeta y estima que al 
profesional se le escapa que la limpieza del medio ambiente 
requiere de tiempo y recursos. 
4 Limites de los Indultos 

El coronel de Carabineros (R), Carlos Hinrichesen, estima que 
la facultad presidencial referente a los indultos debe tener 
ciertos limites. 

LAS ULTIMAS NOTICIAS 
1 	Tráfico de Drogas 

Expresa su preocupación por el aumento constante del consumo 
de drogas por parte de nuestra juventud. Estima que el Estado 
debe impedir la acción de las mafias de la droga que operan casi 
libremente a la salida de los colegios. 

LA TERCERA 
1 	Leyes Tributarias 

Considera que el Parlamento debe postergar más allá de 1993 
las leyes tributarias. 

LA EPOCA 
1 	Pensiones Mal Liquidadas 

Expone el caso registrado en la Administración Pública de 
los ex-funcionarios de la Empresa de los Ferrocarriles del 
Estado. 

LA NACION 
1 	Situación de los Obreros Municipales 

Protesta contra la modificación de la ley 18.883 para los 
funcionarios municipales. 

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA 
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA 



Por Ester Levinsky 

Han pasado 47 años desde que ter-
minó la Segunda Guerra Mundial, y la 
humanidad prácticamente daba por he-
cho que un conflicto nacionalista de 
esa envergadura no se repetiría. 

Sin embargo, los graves incidentes 
en contra de inmigrantes registrados 
en la Alemania reunificada; la guerra 
civil, por diferencias étnicas que divide 
a la ex Yugoslavia, y los problemas que 

se viven en ex repúblicas soviéticas, 
hacen dudar a algunos de que la situa-
ción esté superada. 

Lo que sí está claro, según los ex-
pertos, es que conflictos nacionalistas y 
xenofobia u hostilidad a los extranje-
ros, no se producirían en nuestro país. 

En La actualidad, diversas organi-
zaciones internacionales y la Iglesia 
Católica desarrollan programas ten-
dientes a traer ciudadanos de diversas 

(Continúa en la página A 12) 
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EL MERCURIO 

indicador 
Energía Geotérmica 

Señor Director: 
Hace tiempo, específicamente el d 

bado 5 de septiembre del presente añ 
entre las páginas del diario "El Merc 
acerca de uno de los proyectos que prc 
la Comisión Nacional de Energía que, es 
do, es un organismo asesor del Presiden 
la República. En este artículo el secrE 
ejecutivo de la mencionada entidad, A 
Maulén, indicó el interés que se tiene 
producir energía proveniente de fuentes 
térmicas como los géiseres existentes E 
zona altiplánica de nuestro país. 

El señor Maulén señaló, además, qt 
espera la aprobación del proyecto de le: 
vi ^do al Congreso Nacional para autoriz. 
1 	ación de las fuentes geotérmicas del 
L- y que varias son las empresas "extra 
ras", mejor dicho, norteamericanas, int 
sadas en aprovechar los recursos de 
fuente natural. 

Es cierto que esta energía es basta 
más limpia que las tradicionales, pero es 
to también, y puedo decirlo categóricame 
que la explotación de energías geotérm. 
involucra inevitablemente un desequilil 
ecológico, conjuntamente con la pérdida 
un 60 al 70 % de la energía, siendo aprc 
chable sólo un 17 al 20 % de la energía tc 
producida. Esto involucra un suministro q 
en el mejor de los casos, sería de aproxir 
damente unos 300 Megawatts, lo cual es 
daderamente una cifra despreciable corral 
rada con el nivel de consumo eléctrico q 
sustenta el país en la actualidad. Cierto 
también que los géiseres del Tatio son 111 
fuente natural de innegable belleza y espíe 
dor que realza aún más la grandiosidad d 
paisaje chileno, formándose así, en un siti 
enclavado en los Andes altiplánicos, uno d 
los puntos de más alta afluencia turística de 
territorio. Si eventualmente se llegara , 
aprobar la explotación de este recurso, debe 
remos decir adiós a aquel maravilloso lugai 

,ntrañable majestuosidad y de iniguala 
1 	características. 

Personalmente no quiero presenciar ni 
ser partícipe de una nueva aberración contra 
el paisaje natural. Bastante dañado está ya el 
medio ambiente nacional: sólo basta citar la 
increíble explotación irracional de los bos-
ques nativos del sur de nuestro Chile. Dí-
game señor Director,. ¿vale la pena sacrifi-
car toda aquella belleza, toda aquella paz, to-
da aquella vida que ha proliferado por mile-
nios, única en el mundo por un "parcial" de-
sarrollo? Creo que no, y creo también en 
otras vías, otros caminos para el desarrollo. 

He querido informar de una gran preo-
cupación que, de concretarse, produciría más 
que una polémica no sólo a nivel nacional, ya 
que la zona del Tatio es ampliamente cona 
cida a nivel mundial. 

Javier A. Gálvez Toirkens 

Agricultura y 
Libre Mercado 

Señor Director: 
Una vez más en la página editorial de 

ese periódico se arremete contra las bandas 
de precios, y una vez más el autor pasa por al-
to los fundamentos que dieron origen a las 
bandas de precios. 

La agricultura mundial no forma parte 
de la economía de mercado, como lo eviden-
cian seis arios de estériles negociaciones en la 
Ronda Uruguay. con el propósito de eliminar 
los subsidios que distorsionan el comercio 
mundial. 

Mientras en nuestro país se impugnan 
las bandas de precios, el mercado internacio- 
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AYLWIN CON POTE. DEL BANCO CENTRAL._ El titular del 
Banco Cen- 

tral, Roberto Zahler, se entrevistó ayer con el Presidente de la República pa-

ra exponerle la visión del instituto emisor sobre la marcha económica del 
país. Destacó la importancia de morigerar los gastos en consumo. (B 3). 

A Diferencia de Países Europeos: 

Desestiman Actos 
De Xenofobia en 
Territorio Nacional 

Crisis económicas son un factor desencadenante, se-
gún coinciden expertos y diplomáticos de las nacio-
nes donde se han producido problemas de este tipo. 

Hugo Fruhling, asesor gubernamental en materias 
de seguridad pública, dice que, de todos modos, 
hay que estar alerta por eventual impacto del fe-
nómeno en los sectores juveniles del país. 

nal de productos agrícolas se 
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República China de Taiwán 
Señor Director: 

En semanas recientes, los lectores de 
la prensa local habrán advertido peculia-
res alusiones a la existencia de la Repú-
blica China de Taiwán, a sus vínculos bi-
laterales con el continente, sus roles po-
líticos, así como sus perspectivas futuras. 

Al respecto, parece necesario recordar 
algunos hitos que ayuden al lector a en-
tender mejor su desarrollo histórico. 

Tras la revolución que culminó en 
1948, el territorio continental ha sido go-
bernado por una autocracia de inspira-
ción marxista y partido único (así lo ex-
presan sus emblemas). 

Mediante un proceso migratorio lla-
mado "retrocesión", la República del 

;idente Chang Kai Shek se organizó 
L._ ta isla de Formosa (Taiwán), en base 
a sus habitantes y a varios millones de 
sus connacionales (incluido el clero de 
varias religiones), quienes huyeron hacia 
allá para salvar sus vidas y su cultura. 

Inicialmente y por razones circuns-
tanciales, también hubo allí un gobierno 
autocrático; pero con los años, se llevó a 
cabo una progresiva transición democrá-
tica que se consolida actualmente, en la 
vigencia de una democracia parlamen-
taria, autodotada de crecientes libertades 
públicas e individuales, junto a mecanis-
mos eficientes de autocorrección insti-
tucional. 

A pesar del escepticismo internacio-
nal, ese pequeño país hizo realidad los 
principios republicanos de su padre fun-
dador, doctor Sun Yat Sen: identidad, 
democracia y prosperidad, lo que se 
comprueba tanto en un vertiginoso de-
sarrollo tecnocientífico, como de la vida 
cultural, en el sistema político democrá-
tico y una buena calidad de vida (ingreso 

cápita de + /- 10.000, dólares con 
.t diferencia entre "ricos y pobres" de 

1 a 4,8 y una reserva monetaria de no-
venta mil millones de dólares), situación 
que ofrece interesantes perspectivas a las 
nuevas generaciones. 

Taiwán, recientemente incorporado 
al GNU, es, en la actualidad, el segun-
do socio comercial de Chile en Asia, tras 
Japón, con una balanza comercial favo-
rable a nuestro país, del orden de los 
US$ 300.000.000, lo que en la práctica 
significa beneficios a favor de muchos 
chilenos. 

Pero más allá de hechos y cifras, la si-
tuación regional descrita no implica un 
cerrado antagonismo entre ambos lados 
del estrecho de Taiwán, sino una lógica 
incompatibilidad entre tipos de sistemas 
y regímenes políticos divergentes (de-
mocracia y autocracia); ello indica que 
una vez despejada esa sombra, la nación 
china podrá reunirse y compartir con es-
peranzas un futuro de éxitos bajo los 
pricnipios del doctor Sun. El testimonio 
de más de cuatro mil años de historia 
cultural así lo insinúa... ¡Con la fuerza de 
un dragón! 

Prof. Ulises Fanndez T. 
Geógrafo 

Tráfico de droga 
Señor Director: 

Me permito escribirle estas líneas para 
manifestarle mi preocupación por el au-
mento constante del consumo de droga 
por parte de nuestra juventud. Los tra-
ficantes se han concentrado en las escue-
las y colegios, así como en distintos lu-
gares frecuentados por muchachos. 

Se sabe que el narcotráfico, en Chile 
como en todo el mundo, está dirigido 
por mafias poderosas que manejan desde 
la producción, la distribución, hasta el 
lavado de dinero. Este último punto, se-
gún distintos estudios, se está desarro-
llando ampliamente en nuestro país a 
través de una serie de empresas, especial-
mente constructoras y cadenas comercia-
les modernas que gastan en publicidad 
más dinero del que ganan con sus ven-
tas. 

Es tarea del Estado impedir que las 
mafias de la droga transformen y destru-
yan nuestro país, pero también los ciu-
dadaños debemos estar alertas, colabo-
rar con la justicia y no relacionarnos, de 
ninguna manera, con quienes están li-
gados al tráfico de droga. 

Sandra Escobar P. 
Ingeniera Comercial 

Fonasa reajustó 
aranceles de las 

Reajustes preferenciales del 21,8' 
sultas médicas y del 35% para las 
cas, que obedecen al cumplimiento 
rido por el Gobierno con el Colegi 
el doctor Rubaldo Oliveros, directo 
Salud (Fonasa). 

Otras prestaciones de servicios, 
das, que aumentaron su valor son 
por médicos y matronas, con un 35 
ners y ecografías; las prestaciones c 
los exámenes y tratamientos de Me,  
taron en un 20%. El resto de las 
aumento del 11,5% correspondient 
estimación de la inflación que hizo 
da" de 1993. 

El doctor Oliveros aseguró que tí 
neral como la expresión en pesos d 
taciones se mantienen, para mayor 
de los servicios. 

La consulta médica es la presta 
usuarios. "Cerca del 40% del uso 
en el Arancel de Libre Elección se 
el director de Fonasa. 

El valor de las prestaciones, vige 
de 1993, tanto para médicos como 
reajustados en igual porcentaje, au 
cha los honoranos de los profesio,  
109% y el costo para el usuario tuve 

"Estos valores se van acercando 
profesionales y pueden constituirse 
ellos se incorporen a Fonasa, y de el 
ción tenga un mejor acceso a las ate 
festó el doctor Oliveros. Ello corres 
plimiento de un ciclo en la recupe 
arancel y revalorización del trabajo 1 

El personal médico que labora e 
mentó su número. De 11.000 médic 
nes en la institución en 1990, la cant 
ció hasta los "casi 12 mil" que hoy 
a las prestaciones de servicios, el d: 
que éstas también sufrieron un alzí 
lamente entre 1990 a 1991. 

Este sistema de salud responde a 
blación, ya que no rechaza a ningú 
todas las atenciones que se dan hoy 
aproximadamente, el 16% de ellas". 
ros. "Ningún sistema, privado o es 
está en condiciones de entregar igu 
nes de servicio", aseguró. 

El director de Fonasa dijo estar ir 
cumple la institución en cuanto a pr 
blación, pero cree que el sistema in 
rarse. Una reforma permitirá a Foní 
y tener mayores facultades administ 
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Sólo mil pesos chilenos sirven pai 
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EA TERCERA 

Cartas al director 
Leyes tributarias y pobreza 

Señor director: 
El Parlamento debe postergar más allá de 1993 las 

leyes tributarias, que han servido en gran parte para 
poder solucionar los graves problemas sociales, entre 
ellos el de la extrema pobreza, porque, como dicen los 
economistas, esto es para varios años. Recordemos que 
en marzo de 1990, al asumir el mando presidencial el 
señor Patricio Aylwin, se le concedió en el Congreso 
subir el tributo del 16 por ciento que existía al 18 por 
ciento actual. En el Parlamento se discutió dicho proble-
ma, llegando a un consenso ambos sectores: Concerta-
ción y oposición. Es decir, aceptar dichas leyes para solu-
cionar problemas pendientes. Asimismo, se acordó 
devolver a los jubilados el 10,6 por ciento que se les 
privó por Ley 18.413, en mayo de 1985. 

En el Senado se discutió acaloradamente el asunto. 
Recuerdo la destacada actuación del senador radical don 
Carlos González Márquez, quien en la oportunidad sos-
tuvo que se les debía devolver todo lo adeudado. Similar 
pronunciamiento tuvo el senador don Sebastián Piftera, 
de Renovación Nacional, quien en aquel entonces le 
manifestó al ministro de Hacienda, señor Alejandro Fox-
ley: "Hay fondos disponibles de x cantidad de millones 
de dólares para cancelar esta deuda pendiente de una 
vez por todas". Este gobierno lo ha hecho en parte, pero 
el problema de retroactivo persiste. 

1 	Con toda razón, el senador señor Infiera ha declarado 
I nuevamente sobre las leyes tributarias; "Creo que los 

I

acuerdos tributarios, al igual que todos los compromisos, 
son para cumplirse". Y la verdad es que todavía se les 
adeuda este dinero a los modestos jubilados. Otros pro-
blemas son también agudos, como la salud, y que deben 
tener prioridad "1", como asimismo la educación y la 
vivienda. Recordemos el llamado que hizo el arzobispo 

: de Santiago, monseñor Carlos Oviedo, en reciente Carta 

1 

 Pastoral. Su mensaje fue luchar contra la pobreza, defen-
der la justicia social y lograr una mayor igualdad de 
oportunidades, inspirado en las palabras sapientes de Su 

, Santidad: "Los pobres no pueden esperar". 
' 	Todos estos antecedentes justifican una vez más man- 

tener o prorrogar las llamadas leyes tributarias, evitando 
que el país caiga en la miseria. 

Germán Mella Carter. 

kt Agradece a hospital 

Señor director: 
Quisiera hacer públicos mis agradecimientos a los doc-

tores Rodolfo del Valle e Ignacio Valle, a las enfermeras 
universitarias María Ximena Pozo C., María Paz Villena 
y María-Isabel Ramírez, como también a las enfermeras 
auxiliares y al empleado Eduardo Cornejo, del área 
Medicina, sector poniente sur del Hospital de Carabine-
ros, Dipreca. Fui internado de urgencia en dicho estable-
cimiento y puedo señalar que tuve una atención excelen-
te por parte de todas las personas anteriormente mencio-
nadas, de modo que le ruego hacer públicos mis agrade-
cimientos y los de todo mi grupo familiar. 

José Fernando Navarrete Jarpa, 
suboficial (R) de Carabineros. 

"La Tercera" se reserva el derecho de seleccionar, extrac-
tar y resumir las cartas recibidas, cuyos originales no serán 
devueltos a sus autores, quienes, además, deben identificar-
se con su nombre, firma y su número de cédula de identi-
dad. 



M 'EPOCA 

Pensiones mal 
liquidadas 

Señor Director: 
Desde hace bastante tiempo me 

he venido preocupando de leer con 
toda atención las declaraciones y 
entrevistas a los señores Ministros 
de la Corte Suprema sobre la correc-
ta administración de justicia. 

Sobre este punto, quiero pre-
sentar el caso registrado en la Admi-
nistración Pública de los ex-fun-
cionarios de la Empresa de los Feno-
carriles del Estado que fuimos mal 
liquidados en nuestras pensiones 
por incompetencia del personal de 
liquidadores, o, lo más probable, 
deliberadamente, con el propósito 
de cercenamos parte de los emolu-
mentos que legal y legítimamente 
nos correspondía. 

Con el tiempo y al tener casual 
conocimiento de esta situación, hici-
mos individualmente la presenta-
ción a la Cajaferro, la que se limi-
tó a señalarnos que el plazo para 
este tipo de reclamos ya estaba ven-
cido (dos años después de jubilar, 
según la Ley General de Adminis-
tración de la Empresa). Cabe pre-
guntarse, ¿cómo podíamos haber 
hecho el reclamo antes, si ninguno 
de nosotros era experto en leyes y 
liquidación de pensiones? 

Es dable entender que el legis-
lador fijó el plazo máximo de dos 
años para impetrar cancelaciones 
pendientes, tales como horas extra-
ordinarias, viáticos, servicio noc-
turno, etcétera, con el propósito de 
limitar el plazo para evitar que el 
personal encargado por tiempo inde-
finido tuviese que revisar docu-
mentación atrasada, pero en ningún 
caso el espíritu pudo haber sido el 
de liberar a la Caja de su responsa- 

bilidad en la omisión de valores que 
conforman una pensión de jubila-
ción, beneficio irrenunciable. 

Toda esta situación ha hecho que 
obligadamente parte del ex-perso-
nal mencionado, haya tenido que 
yecurrira la Justicia, recargando el 
arduo trabajo de los señores magis-
trados, con el resultado de que a la 
mayor parte le ha sido reconocido 
su derecho y ya han recibido los 
valores que se le adeudaban. Pero 
lo inquietante es que a otro por-
centaje menor, siendo casos idénti-
cos (me refiero a la Asignación de 
Permanencia), otros magistrados les 
han negado el derecho, reconociendo 
la tesis del Instituto de Normaliza-
ción Previsional. 

Todo esto lo he expuesto para 
esperar una justa administración de 
justicia. 

Carnet 2.143.762-K, 
Santiago. 

Edificios sin 
ensanche de 
calles 

Señor Director: 
Cuando los hombres, en su sober-

bia, quisieron llegar al Cielo, median-
te la construcción de una torre, Dios 
los confundió haciéndoles hablar 
idiomas diferentes. Ahora que no 
levantan una, sino cuatro o cinco 
por manzana, con lo que la pobla-
ción se cuadruplicará sin que las 
calles se ensanchen, Dios no nece-
sitará hacer nada para confundir a 
los hombres con un tremendo ato-
chamiento de automóviles absolu-
tamente incontrolable. 

No obstante, las torres no tienen 
la culpa y con ellas se podrían cons-
truir barrios enteramente nuevos o 
remodelar barrios antiguos de casas 
obsoletas, que actualmente alojan  

a unos 400 habitantes por manza-
na. 

Si -en cada manzana se levanta-
ran cuatro torres, de quince pisos, 
con cuatro departamentos por.piso, 
se podrían alojar 1.200 personas por 
manzana. Al triplicar la densidad 
de población, habrá que triplicar, 
por lo menos, la capacidad de trán-
sito de las calles. Si las fajas de uso 
público son de 20 metros con dos 
vías de tránsito, habrá que pensar 
en fajas de 40 ó de 50 metros, con 
ocho o diez vías de tránsito. Natu-
ralmente, la manzana se achicaría 
en diez o quince metros por cada 
lado, según si la faja de tránsito se 
amplía de 20 metros a 40 ó a 50 
metros. 

.¿Cómo ejecutar las obras? Una 
posibilidad sería que elFisco expro-
piara manzanas enteras y las rema-
tara de inmediato entre las empre-
sas constructoras, traspasando el 
producto del remate a los expro-
piados. 

Para que las obras se aprove-
charan al máximo, habría que expro-
piar siguiendo una calle y comen-
zando por aquellas que más ayuden 
a descongestionar el tránsito actual. 

Como en este problema son 
muchos los que tendrían algo que 
decir, sería muy conveniente cele-
brar un congreso de alcaldes, con-
cejales, urbanistas, ecólogos, arqui-
tectos, ingenieros{  parlamentarios, 
dirigentes vecinales, etcétera. La 
iniciativa la podría tomar el alcal-
de de Santiago, que tiene una mayor 
cantidad de barrios a la espera de 
remodelación, o cualquier otro de 
alguna comuna en que se están levan-
tando torres sin preocuparse del 
ensanche de las calles. 

Florencio Oyarzún Dan, 
presidente Ingenieros Civiles 

Jubilados, Santiago. 

Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 30 líneas. Es imprescindible que estén firmados. No se publicarán textos 
anónimos ni con seudónimos. La Epoca se reserva el derecho de resumirlos si considera oportuno. No se devolverán los originales ni 
se facilitará información sobre ellos. _ _ _ 



JA NACION 

El escándalo del 
consumismo 

Lo felicito por el editorial del vier-
nes 25 de diciembre, "Noche de paz en 
Consumópolis", porque muestra una 
realidad muy viva en estos días. 

Antes de la celebración de la Navi-
dad, todos (unos más que otros) co-
rremos por las calles tras un regalo o 
una tarjeta para los seres queridos, los 
fan 	es y amigos. Los días van pa- 
saneo y muchos no recuerdan el ver-
dadero sentido de la Nochebuena, que 
es la unidad y comunión de la familia, 
la reconciliación y el perdón hacia 
aquellos con que estamos disgustados 
o nos han causado daño. 

Olvidamos que Jesús nos dio un 
ejemplo de humildad y pobreza al 
nacer en un establo, abrigado sólo por 
la paja y el calor de los animales que 
estaban allí. 

Nos afanamos por adquirir regalos 
caros para complacer al otro, sin re-
cordar que lo importante es decirle: 
"Estoy contigo, te quiero, deseo lo 

PALABRA 	DE 
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mejor para ti". Al contrario, quere-
mos pasar por generosos aunque no 
sintamos nada por esa persona ni 
vibremos de verdad con ella. ¿Dón-
de quedó el recuerdo del nacimiento 
de Jesús? 

Los humildes y desamparados 
nos necesitan, y es tiempo urgente de 
compartir con ellos nuestros gozos y 
alegrías, especialmente si dispone-
mos de los medios económicos para 
ayudarlos y hacerlos sentirse perso-
nas. Todos los años la Iglesia Cató-
lica sabiamente nos insta a recordar 
a los hermanos que sufren y a no 
gastar en forma escandalosa movi-
dos por el consurnismo o la moda. 

Ojalá este editoriallo hayan leído 
innumerables lectores, en especial 
aquellos que gastaron más de la 
cuenta en reg alos y que parecen creer  

que la Navidad es una fiesta del con-
sumir y consumir sin sentido ni ley. 

Si Jesús estuviera entre nosotros, 
querría otro tipo de actos: no tantos 
regalos, más solidaridad, más unidac, 
más amor. 

Margarita María Lecaros de Vial 
CURICO 

Situación de los obreros 
municipales 

Me dirijo a usted para protestar 
contra la modificación de la ley 
18.883 para los funcionarios muni-
cipales. En 1981 ingresé a la Munici-
palidad de Pudahuel. El mismo año 
se modificó la planta y quedé en el 
grado 17 administrativo. En 1984 me 
traspasaron a la Municipalidad de 
Cerro Navia, donde fui ascendido al 
grado 16 auxiliar. 

Cuatro años más tarde me con-
trataron en el grado 14 administrati-
vo, pero para eso tuve que renunciar  

a la planta. 
Grande fue mi sorpresa cuando 

se publicó en el Diario Oficial la ley 
19.180, que en su artículo 19  dice: 
"Agregase al artículo 97 de la ley 
18.883 sobre artículo administrati-
vo para funcionarios municipales la 
siguiente letra G: Asignación de 
antigüedad por cada dos años de 
servicios". 

¿Cómo es posible que hoy, cum-
pliendo 12 años como funcionario, 
ni siquiera me reconozcan los años 
en la administración municipal? 
¿Dónde está la justicia social para 
los trabajadores? ¿Dónde están los 
que nos representan? ¿Es de conoci-
miento de las autoridades del go-
bierno que las rentas que perciben 
los funcionarios municipales colo-
can al 73 por ciento de estos en la 
categoría de los pobres e indigen-
tes? ¿Cuándo se legislará en benefi-
cio de estos trabajadores considera-
dos de segunda categoría? 

José A. Landskron Letelier 
SANTIAGO 
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EL MERCURIO  
1 	Comisión de Espionaje: 

URGEN REFORMAS A LOS SERVICIOS DE INTELIGENCIA 
La Cámara de Diputados aprobó, por amplia mayoría, las 
conclusiones del informe sobre las irregularidades cometidas 
en los organismos de seguridad y las propuestas legislativas 
destinadas a evitar que se repitan a futuro actuaciones como 
las de Investigaciones y las del espionaje telefónico. 
Parlamentarios de diferentes bancadas opinaron que el 
informe está bien elaborado y refleja seriedad y 
acuciosidad, al mismo tiempo que cumple los objetivos 
fundamentales que se consideraron al establecer la Comisión 
Especial Investigadora. 
Destacaron Importancia de esos servicios de alerta para el 
buen funcionamiento de la democracia y seguridad ciudadana, 
con debidos resguardos y controles. 

2 	Afirmó Gral. Pinochet en Comisión de la Cámara: 
POLITICA NO DEBE INTERFERIR EN EL QUEHACER MILITAR 
Comandante en Jefe del Ejército expuso ayer posición de la 
institución frente a la reforma a Ley Orgánica de las FF.AA. 
y Carabineros, que impulsa el Gobierno. 
Dijo que proyecto atenta contra la carrera funcionaria del 
personal militar, ya que nombramientos, ascensos y retiros 
quedarian entregados a la autoridad politica. 

3 	Ultimátum al Régimen de Saddam Hussein: 
EE.UU. Y ALIADOS FIJARON A IRAK 48 HORAS 
MISILES 
Redactaron enérgico documento que fue 
representante de Bagdad. 

4 	Por Convenio con ACNUR: 
YA ESTAR EN CHILE PRIMEROS REFUGIADOS ACOGIDOS 
Se trata de dos familias de Bosnia-Herzegovina, 
un cubano, cinco iraquíes y seis rusos. 

5 	EXPOSICION CASTRENSE EN EL CONGRESO (FOTO) 
6 	PRESIDENTE DE CORTE SUPREMA (FOTO) 
7 	NOTIFICAN A INDUSTRIA POR CONTAMINACION (FOTO) 

ECONOMIA Y NEGOCIOS (B)  
1 	En el Período Septiembre-Noviembre: 

TASA DE DESEMPLEO NACIONAL DESCENDIO A 4,8% PROMEDIO 
Cifra se compara con un 5,1% del trimestre móvil anterior y 
con el 6,3% de igual período de 1991. En la Región 
Metropolitana el indice bajó a 5,27.. 
Desocupación descendió en todas las regiones salvo en la IV 
y XI; en ambos sexos y en todos los grupos etáreos, excepto 
entre los mayores de 65 anos. 

PARA RETIRAR 

entregado al 

POR IGLESIA 
5- peruanos, 
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2 	En 1992 LLegó a Mil 3b9 Millones de Dólares: 
RECORD HISTORICO ALCANZO LA 1NVERSION EXTRANJERA 
La cifra representa un aumento de 21,8% respecto de 1991 y 
es la más alta desde la implantación del DL 600 en 1974. 
Este mes se aprobarían unos US$ 500 millones adicionales, 
estimándose para el aho una cifra cercana a los US$ 3.000 en 
autorizaciones. 

3 	1,2% SUBIO EL IPM EN DICIEMBRE 
Indice de Precios al por Mayor acumuló un incremento de 8,9% 
en 1992. 
Se registró una baja importante en el cruda importado. 

4 	Edmundo Hermosilla: 
"BANCOS TAMBIEN DEBEN INVERTIR EN EL EXTERIOR" 
Gerente General del Bhií recordó que la banca ya ha 
planteado el tema a las autoridades económicas, las que han 
manifestado interés al respecto. 

5 	Antes de Impuestos: 
UTILIDAD DE US$ 922 MILLONES OBTUVO CODELCO DURANTE 1992 
La cifra representa un leve aumento respecto de los US$ 887 
millones alcanzados en 1991, pero es muy inferior a los US$ 
1-536 millones de 1990. 
En el curso de los próximos dos meses, Codelco espera 
completar el estudio de los proyectos que ejecutará en 1993 
adecuándose al presupuesto que le asignó Hacienda, de 450 
millones de dólares. 

6 	Noviembre 1992 i 1991: 
9,2% AUMENTO LA PRODUCCION INDUSTRIAL 
Ventas del sector se incrementaron en 9,6% en doce meses, 
según cifras del INE. 

7 	Noviembre Cayó 0,3%: 
3,2% CRECEN SALARIOS REALES EN 12 MESES 

a 	US$ 20 MILLONES INVIERTE CCNI EN NUEVA NAVE 

EL PAIS (C)  
1 	Anuncia 	Irrestricta 	Defensa 	de 	Prerrogativas 

Constitucionales 
MARCOS ABURTO FUE ELEGIDO PRESIDENTE DE CORTE SUPREMA 
Designación fue hecha en sesión plenaria extraordinaria del 
alto tribunal de justicia. El magistrado, quien ostentaba el 
cargo en carácter subrogante desde hace ocho meses, ingresó 
al servicio judicial el 29 de enero de 1945. 
"Este nombramiento es para mí un gran motivo de orgullo y de 
emoción por haber recibido de parte de todos los ministros 
de la Corte Suprema, por unanimidad, un apoyo completo en 
todo sentido", dijo tras conocerse nombramiento. 

2 	Línea 5: 
ARQUITECTOS INSISTEN EN METRO POR ARTURO PRAT 
Comisión afirma que habría una renovación urbana en una zona 
no inferior a 200 hectáreas. 
"Se hizo una evaluación errónea al elegirse el trazado por 
Ramón Carnicer", sehala. 
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3 	Dijo Ministro del Interior: 
LA COMUNIDAD PUEDE INTEGRARSE A LA LUCHA CONTRA LA 
DELINCUENCIA 
El titular de la cartera destacó la • importancia del apoyo 
del ptiiblico a los servicios de seguridad. 
Lamentó también que la C. de Apelaciones denegase el 
nombramiento de un ministro en visita para investigar el 
asesinato de un menor en Lo Curro. 

LAS ULTIMAS NOTICIAS  
1 	¡EMPATE MORTAL! 

En espectacular partido, colo Colo y U. Católica igualaron a 
2. Todo favorece a la "U" y Unión, que juega hoy. 

2 

	

	DOS PISTAS EN CRIMEN DEL NIÑO 
Rechazado ministro en visita 

3 	CASO COREANO: CON RETRATO HABLADO BUSCAN AL ASESINO 

LA TERCERA  
EL COLO Y CATOLICA EMPATAN SIN GLORIA 
El 2-2 loa deja con remota opción en liguilla 

2 	PINOCHET EN LA CAMARA: «¡NO!" A CAMBIOS DE LEY DE LAS FF.AA. 
3 	DE SIDA FALLEC10 NUREYEV 
4 	RANKING DE LOS MAS Y LOS MENOS DEL CONGRESO 

LA CUARTA  
1. LE.,  encerró con 'ola en motel y le falló el corazón 

GALAN DE GO AÑOS MURIO GALOPANDO 
2 

	

	Siembra el terror en ese sector con sus tropelias 
BANDA DE PATRONATO ASESINO AL COREANO 

3 

	

	Empataron a dos: Todo se aclara hoy en partido "U"-Unión 
COLO COLO Y CATOLICA SE ENTERRARON JUNTOS 

4 

	

	Clama mujer del inculpado en muerte de Pica 
"MI MARIDO NO LO MATO" 

5 	Crimen del nirio 
CORTE NO OTORGO MINISTRO EN VISITA 

6 	EL SIDA SE LLEVO A FAMOSO BAILARIN NUREYEV 

LA EPOCA  
1 	Diputados DC y RN votaron contra el texto 

CON CRITICAS FUE APROBADO INFORME SOBRE ESPIONAJE 
2 

	

	Se opone a rápida designación de candidato independiente 
UD1 RECHAZARIA PROPUESTA DE RN 

3 	ALIADOS AMENAZAN A IRAK CON ULTIMATUM 
4 	EMPATAN CULO COLO Y LA UC 
5 	FALLECIO EL BAILARiN RUDOLF NUREYEV 

LA NACION  
Aprobado con reparos informe de Comisión Espionaje 
CAMARA EXIGE MAS CONTROL DE LA DIME 

2 	LACERES SE PERFILA COMO CANDIDATO UNICO OPOSITOR 
3 	LOTA: YA VAN SIETE OSAMENTAS 

SUPREMA ELIGIO A MARCOS ABURTO 
SIDA MATO A NUREYEV 
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EL DIARIO  
1 	En 1992: 

GANANCIAS POR US$ 920 MILLONES LOGRO CODELCO 
hesultado es superior al obtenido en 1991, cuando las 
utilidades sumaron 'US$ 6S7,5 millones. 
Ministro de Minería, Alejandro Hales, estimó como 
insuliciente el presupuesto de la empresa para este año, 
agregando que no se descarta la posibilidad de una 
asignación suplementaria. 

2 	Felipe Morandé: 
PREVEN AJUSTE DE TIPO "MACRO" 
Director del TASC sehaló que ello es necesario si se desea 
mantener el exitoso desempeho económico de 1992 y reducir la 
tasa de inflación. 
En el mercado resurgieron expectativas sobre posibles 
medidas en el terreno iiscai, monetario y cambiario. 
NAVIEROS PIDEN FIN DE SUBSIDIOS 
Asociación Nacional de Armadores lolicitó que se exija 
reciprocidad en el trato de los cargamentos automotrices que 
México envía a Chile, ya que desde el Acuerdo de 
Complementación la ilota nacional ha estado Impedida de 
participar en fletes por US$ 10 millones, debido a que 
subsiste incentivo a las empresas mexicanas. 

4 	De Puerto S.A: 
CHILGENER RECIBE DIVIDENDO ARGENTINO 
Frimer reparto beneflcia también a Chilquinta y Paciiico 
Quinta Región. 
Con el 60% de la propiedad de la elúctrica trasandina, 
recibieron en total U 	J millones. 

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA 
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA 
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LA SLhUNDM 
1 	L1 Parlamento y la Acusavión Constitucional 

Estima que no debe mezclarse en este asunto el juicio global 
que se tenga respecto del Poder Judicial o de la Corte Suprema. 
Llamó a los integrantes de la Cámara de Diputados para que -al 
resolver sobre la procedencia de la acusación- la rechacen por 
estar fuera del cauce establecido por la Constitución para estos 
casos. 

EL MERCURIO 
Encrucijada Institucional 
Critica la acusación constitucional presentada por diez 

parlamentarios en contra de tres ministros de la Corte Suprema. 
Afirma que la lectura cuidadosa de la acusación pone en claro lo 
"imprudente y torcido" de sus fundamentos, los que no sólo se 
alejan de los supuestos constitucionales, sino también de una 
interpretación y juicios razonables. 
2 	Solución a El Chinchorro 

Indica que cobra urgencia el destino de un inmueble ubicado 
en Anca, adscrito a título privado al Estado peruano. Plantea 
que solucionar el problema del Chinchorro sería un excelente 
punto de partida para alcanzar otros acuerdos de mutuo beneficio. 
3 	Exportaciones de Vino 

Observa que la consolidación de Chile como un exportador 
importante de vino no debe dejar de lado 1a atención de un 
mercado interno progresivamente más reducido. Agrega que el 
énfasis en la calidad es la solución adecuada. 
4 	Retiros Castrenses 

Se refiere al retiro de más de un centenar de oficiales 
salvadoreZos, propuesto por una comisión ad how formada a rai;,  de 
los acuerdos de paz alcanzados en El Salvador. Destaca los 
esfuerzos de paz realizados por el Presidente Cristiani. 
5 	Fin de Checoslovaquia 

Consigna que el 31 de diciembre pasado dejó de existir la 
República Federada Checa y Eslovaca. Recuerda que esto se produce 
en vísperas de la eliminación de todas las barreras entre las 12 
naciones que componen la CEE. 
6 	Revisión de Aranceles con argentina 

Lamenta que la política económica trasandina se haya visto 
enrarecida por el cambio arancelario reciente. Considera que lo 
más grave es que una medida así facilita el desenvolvimiento de 
un mayor proteccionismo en el país, "que perjudica a casi todos, 
argentinos y chilenos". 

LAS ULTIMAS NOTICIAS 
1 	Economia del Perú en la Incertidumbre 

Afirma que la renuncia al cargo de Ministro de Economía tel 
empresario peruano Carlos BoloPia, sumerge en la incertidumbre el 
rumbo económico del Presidente Fujimori. Alade que algunos 
economistas han hecho notar que la partida de Boloria podría 
congelar los contactos desarrollados con la banca mundial. 
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LA TERCERA 
1 	IPL de Diciembre 

Estima que el .0,1% que alcanzó la variación del 1PC durante 
diciembre permitió que el Gobierno lograra sobradamente sus 
objetivos. Encuentra difícil llegar a una meta de un dígito pero 
encuentra factible que, en un esfuerzo compartido entre el 
Gobierno y la población, el índice se reduzca aún más. 

LA EPOCA 
1 	Más que una Simple Votación Legislativa 

Sostiene que hoy, cuando el Senado se pronuncie sobre el 
proyecto de reforma electoral presentado por el Gobierno, el país 
estará presenciando algo más que un simple trámite legislativo. 
Confía en que llegue la hora en que se acepte consensualmente la 
realidad de que existe un sistema de partidos no totalmente 
expresado en la institucionalidad. 

LA NACIDN 
1 	Medidas Uontra la Lontaminación 

Considera que 	el informe • entregado por 	el Servicio 
Metropolitano de Salud del Ambiente y de la Comisión de 
Descontaminación indica que sólo una política eficaz de control y 
sanción permitirá dar pasos reales en la perspectiva de oxigenar 
el aire de Santiago. Allnade que hace falta que las organizaciones 
empresariales se comprometan directamente en la lucha por la 
modernización industrial. 

ESTRATEGIA 
1 	Inversiones Privadas 

Destaca que la carpeta de proyectos de inversión del sector 
privado alcanza a US$ 12 mil millones al inicio de 1993. Agrega 
que al menos 150 planes productivos están ejecutando el sector 
privado, "en un escenario con viento a favor, en lo que a 
crecimiento se refiere". 

EL DIARIO 
.1 	Peligroso Viraje Ruso 

Cuestiona las declaraciones del nuevo Primer Ministro ruso, 
Viktor Chernomirdin, orientadas a cuestionar la libertad de 
precios. 

DEPARTAMENTO DE INFMRSAC1UN 1NTEHNA 
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1 El general Pinochet criticó duramOnto 141 rotorm41-1 
propuestas por el Gobierno a la Ley Orgánica do 
En el Congreso, el Comandante en Jefe dijo que atentan 
contra la carrera funcionaria del personal militar. 
(MINERIA) 

2 "No puede volver a existir una institución como 
investigaciones, dedicada a espiar a los chilenos", recalcó 
la UD1 en relación a la comisión espionaje. (AGRICULTURA) 

3 	Ll Ministro Secretario 1:eneral de Gobierno, Enrique Correa, 
dijo que no se puede recurrir a la Comisión Bryan antes de 
anotar todos los recursos legales, respecto al problema de 
las uvas envenenadas. (MINER1() 

4 	Abogada Fabiola Letelier cuestionó a testigou de Manuel 
Contreras en el proceso por el crimen de su hermano, el ex 
Canciller Orlando Letelier, asesinado en Washington. 
(MINER1A) 
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